

## Habilitation économique des femmes

Il est vrai que la dernière décennie a connu plusieurs projets nationaux, régionaux et internationaux visant l'habilitation des femmes aux niveaux cognitif et technique afin de l'aider à jouer un rôle économique plus positif mais il ne faut pas oublier que la motivation la plus pressante derrière une telle approche a toujours été les chiffres et les indicateurs qui montrent que la participation des femmes à l'économie arabe reste très faible par rapport à plusieurs autres pays en développement.

Ignorer le travail domestique qui pèse souvent lourd sur la femme et sur son travail dans le secteur informel pour un salaire généralement faible constitue un facteur qui appelle à des efforts accrus pour faire ressortir le rôle des femmes dans l'économie et le rendre d'autant plus positif.

Si l'on se base sur les réalisations des projets et programmes déjà mis en oeuvre dans le monde arabe au sujet de l'habilitation économique des femmes, il s'avère que le manque d'études, de recherches et d'indicateurs basés sur l'aspect genre a été un obstacle majeur pour l'atteinte des cibles définies. C'est ainsi que le projet régional d'habilitation économique des femmes, piloté par Oxfam-Québec et financé par le gouvernement canadien à travers l'appui de l'Agence Canadienne de Développement International (ACDI), est venu renforcer le rôle économique des femmes et lui offrir des opportunités économiques à travers des institutions partenaires dans la région.

L'expérience de l'association des femmes d'affaires palestiniennes (ASALA) en Cisjordanie et dans la Bande de Gaza, le Collectif recherche et formation pour le développement-action (CRTD-A) au Liban, le Fonds Hachémite Jordanien pour le développement humain (JOHUD) en Jordanie et le Centre de la femme arabe pour la formation et la recherche (CAWTAR) en Tunisie, partenaires dans la mise en oeuvre du projet, a incité à l'adoption de services financiers et non financiers pour l'habilitation des femmes en plus de la réalisation d'études et de recherches tout en soutenant l'approche à travers des activités de plaidoyer et de réseautage qui accompagnent toutes les phases du projet.

Le premier numéro du bulletin semestriel "Pour l'habilitation économique des femmes" représente un support d'information qui relie les différents partenaires et rend compte sur les activités du projet et ses différentes étapes de mise en oeuvre ainsi que sur les entraves et les difficultés, qui risqueraient de faire face aux personnes chargées du projet, et sur les résultats escomptés.

Etant donné l'écart persistant en termes d'indicateurs économiques basés sur l'aspect genre, tous les partenaires du projet fourniront des données, des indicateurs et des statistiques sur la participation économique des femmes arabe afin d'enrichir le centre virtuel de CAWTAR pour l'échange d'informations sur le genre social et le développement qui constitue une source des plus importantes références spécialisées y compris les études scientifiques et les données mises à jours et classées par domaines et par thèmes.

## Renforcer l'habilitation économique des femmes dans la région du Moyen-Orient et en Afrique du Nord : Le projet régional d'habilitation économique des femmes (PRHEF)

Le projet régional d'habilitation économique des femmes (PRHEF) est un projet bilatéral géré par Oxfam-Québec et financé par le gouvernement du Canada à travers l'Agence canadienne de développement international (ACDI). Initié en avril 2009, le projet s'étend sur 4 ans et demi. Il vise à accroître la participation des femmes au développement économique au Moyen-Orient et en Afrique du Nord, particulièrement en Cisjordanie et dans la bande de Gaza, en Jordanie, au Liban et en Tunisie. En s'appuyant sur des leçons tirées et l'expérience, le PRHEF veut créer un environnement permettant le développement économique durable des femmes dans les régions mentionnées ci-dessus, ainsi que la création d'opportunités pour la femme dans le domaine économique.

Plus précisément, grâce aux efforts mutuels de 4 organisations partenaires dans la région, le PRHEF cherche à :

- Améliorer l'habilitation économique des femmes dans les 4 zones cibles et dans la région MENA, grâce au plaidoyer et au réseautage,
- Promouvoir la mise en place d'interventions plus effectives et fondées sur des données probantes concernant l'habilitation économique des femmes, tant au niveau gouvernemental que non gouvernemental,
- Mettre à disposition de meilleurs services financiers et non financiers en faveur de l'habilitation économique des femmes.

4 organisations partenaires principales mettent en oeuvre les activités du projet. Il s'agit de l'Association palestinienne des femmes d'affaires (ASALA) en Cisjordanie et dans la Bande de Gaza, le Collectif recherche et formation pour le développement-action (CRTD-A) au Liban, le Centre de la femme arabe pour la formation et la recherche (CAWTAR) en Tunisie, et le Fonds hachémite pour le développement humain (JOHUD) en Jordanie.

Oxfam-Québec et les organisations partenaires ont travaillé depuis plusieurs années sur les différents aspects de l'habilitation économique des femmes et apportent conjointement leurs expériences et leurs connaissances sur le sujet. Ce travail d'équipe, qui vise à partager les connaissances et apprendre à travers les expériences respectives de chacun, vise à créer la base même d'un réel changement.

Le projet est fondé sur un ensemble de valeurs clés qui commencent par la responsabilité, l'égalité homme/femme, l'appropriation locale, les données en tant que références, la participation et la durabilité. L'équipe régionale du projet est basée à Amman, Jordanie. Elle représente un mécanisme d'appui en faveur des organisations partenaires et leur bureau de coordination. Le projet est construit autour de 3 composantes, lesquelles définiront les paramètres pour la mise en oeuvre et l'accomplissement du projet par les organisations partenaires, tant au niveau national que régional.



### Oxfam-Québec

Oxfam-Québec est une organisation non gouvernementale canadienne qui soutient ses partenaires des pays en développement dans la conception et la mise en œuvre de solutions durables pour éradiquer la pauvreté et l'injustice. Oxfam-Québec est basée à Montréal, au Québec. L'organisation mobilise également les québécois afin qu'ils expriment leur solidarité. Oxfam-Québec oriente ses actions au Moyen-Orient depuis 1989 et a développé un réseau solide constitué par des partenaires nationaux et régionaux.

#### • 1ère composante : le plaidoyer et le réseautage

En s'appuyant sur ce premier axe, le projet vise à renforcer les capacités des organisations partenaires ainsi qu'à soutenir des campagnes spécifiques et le réseautage.

#### • 2ème composante : La recherche et l'apprentissage

A travers cette composante, le projet va produire des recherches, des études et des outils concernant des problèmes pertinents. Il donne également lieu à l'élaboration d'une base de données spécifiques contenant des indicateurs relatifs à l'habilitation économique des femmes au niveau régional.

#### • 3ème composante : Les services de développement des affaires

Cette composante met l'accent sur le renforcement des capacités des organisations partenaires pour améliorer les services financiers et non financiers et acquérir les moyens nécessaires pour assurer de tels services.

#### Réalisations au niveau régional

L'infrastructure et les équipes du projet établis, le PRHEF a ensuite été officiellement lancé dans la région début 2010, sous le haut patronage de Son Altesse Royale la Princesse Basma Bint Talal de Jordanie. Un réseau de 4 organisations partenaires a été formé

pour travailler ensemble et partager les outils et les connaissances. Des programmes de renforcement des capacités en matière de plaidoyer et des campagnes d'informations ont été initiés au niveau national. Le projet donne également lieu à l'élaboration de supports informatifs concernant sa mise en œuvre à l'échelle régionale, tels que ce bulletin d'information «Pour les droits économiques des femmes».

Des travaux de recherches ont été initiés à l'échelle nationale et ont été appuyés par le développement d'outils de monitoring, d'évaluation et de documentation.

Les programmes de renforcement des capacités pour le développement des affaires sont également mis en place. Des initiatives locales ont été lancées par les organisations partenaires.

#### Activités régionales futures

En parallèle aux activités qui doivent être menées à l'échelle nationale et locale, des activités régionales sont prévues pour les mois à venir, telles qu'une formation en management pour les organisations partenaires, l'élaboration d'une base de données d'indicateurs sur l'habilitation économique des femmes, des activités de communication et la tenue d'une réunion de réseautage régional. Le site web du projet est en cours de réalisation et devrait être opérationnel fin 2010.

L'organisation cherche à renforcer les capacités de ses partenaires locaux dans leur lutte à long terme contre la pauvreté. Les projets d'Oxfam-Québec sont conçus de façon à répondre aux besoins actuels de la population, sans pour autant compromettre l'avenir des générations futures. Les efforts d'Oxfam-Québec sont ciblés sur les domaines de travail suivants : l'alphabétisation et l'éducation, l'eau et l'assainissement, l'environnement, les femmes et le développement économique, la réponse aux situations d'urgence et la protection des civils, l'organisation et le renforcement des capacités, la santé et la sécurité alimentaire.

Oxfam-Québec est membre de la confédération internationale Oxfam, qui compte 14 organisations travaillant ensemble dans 99 pays afin de trouver des solutions durables à la pauvreté et à l'injustice. Son action est étroitement liée aux communautés locales, et tente d'influencer les personnes occupant un poste important afin qu'elles aident la population pauvre dans sa lutte pour l'amélioration de ses conditions de vie et de ses moyens de subsistance, mais également pour son implication dans la prise de décisions qui la concernent et ont un impact sur elle.

Pour plus d'informations concernant Oxfam-Québec et son travail dans la région et dans le monde, visitez le site web suivant : [www.oxfam.qc.ca](http://www.oxfam.qc.ca)